

不動産賃貸仲介業の道内大手・常口アトム（札幌市）の清河智英社長（61）は、「ウイズコロナ」や「電子契約の解禁」といった新たな時代に対応したサービスの提供を進めるほか、オーナーから全戸を一定の条件で借り受け、家賃保証をして管理物件を増やすマスタートリースなどの事業を検討し、「攻めの経営」を目指している。（聞き手・伊藤剛）

# トッピング語る

## コロナ下の展開

新型コロナウイルスの感染拡大が始まり、2年以上になりまです。「ウイズコロナ」の時代を迎え、オンラインでの接客や内見など、非接触型サービスに力を入れてきました。オンライン内見は、営業マンが顧客の希望する部屋を単独で訪問し、カメラを通じた映像を見せることで内見してもらい、質問にはその場で答えます。

「VR内見」と言い、当社のサイト「jogjog.com」に入つてもらい、室内を360度カメラで撮影した映像を自由に見ていただきました。法律的には電子契約がまもなく解禁される見通しで、それまでにすべてがオンラインで完結する、DX（デジタルトラ

# 非接触の接客・内見 推進

## 常口アトム 清河 智英 社長



旭川市生まれ。中央大卒。1983年、北海道銀行入行、2018年に専務執行役員。21年6月に常口アトムの副社長に就任し、同年12月、同行出身者では4人目の社長。常口アトムは従業員716人、店舗数64（フランスチャイズ含む）。21年9月期決算はグループ全体で売上高107億9000万円、最終利益は5億円。

再開発事業が進むという時代背景と、我々の財務内容もある程度基盤ができたことから、私個人としては、これから少し攻めの経営に転じていきたいと考えています。具体的には、築古マンションなどの建物を買い取り、バリューアップを行った上で再販売や、先に述べたマスタートリースについても運用方法を見直し、管理物件を増やすための施策のひとつとして活用するなどです。

## 金融機関と連携

当社は、かつて賃貸仲介のほかに、マスタートリースや、オーナーから借り上げた不動産を第三者に貸し出すサブリースに力を入れた時期もありましたが、バブル崩壊など様々な要因で「負の遺産」となり、12年ほど前にメインバンクの北海道銀行から社長を迎えて経営再建に乗組み、一方で直接のご来店は確実に減っています。店舗機能のあり方を考えるのは今後の業界共通の課題になると思います。これまでの駅から近い立地が重視され、徒歩5分圏に2店舗あるようなケースは、効率性や機能性の面から見直さねばなりません。

当時は必要な措置でしたが、今は2030年度の北海道新幹線延伸に向け、札幌市内中心部までの北海道とともに成長を続け、不動産仲介業で北海道ナンバーワンというポジションを堅実に維持していきたいと思います。

賃貸仲介の分野は女性の営業

マンの親和性が非常に高いと思います。今春の大卒新人は18人中13人が女性です。やはり女性の寄り添いの方とかフォローの仕方は安心感を与えます。女性だけの店舗も札幌市内では遠からず試行したいです。

## 事業見直し「攻めの経営」へ

### 移住・定住促進一役

常口アトムは、SDGs（持続可能な開発目標）に即したまちづくりなど先駆的な取り組みを続ける下川町と5年前に、北海道銀行のコーディネートで包括連携協定を結んだ。同社が「下川町ふるさと開発振興公社」に不動産管理事業などのノウハウを伝え、移住希望者への賃貸物件の仲介などを手伝い、これまでに7、8件の実績がある。人口減少は、全国共通の課題で地方の地域活性化には移住・定住の促進が一役買う。清河社長は「全国の仲介業者が移住促進のお手伝いができるネットワークづくりを働きかけたい」としている。